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ЗА ГРАНТЫ 
И СТИПЕНДИИ 

СТОИТ  
ПОБОРОТЬСЯ!

Неправительственный экологический 
Фонд имени В. И. Вернадского 

подвел итоги конкурса на получение 
студенческих и аспирантских стипендий 

на этот учебный год. Одним из трех 
стипендиатов, представляющих УрФУ, 

стала Наталья Бушуева (на фото). 
О проекте, который позволил ей 

выиграть, читайте на стр. 3

УЖЕ СКОРО 
Фасады корпусов 

УрФУ обновят
стр. 4

СТАРТАП 
Больше, 

чем просто ВКР
стр. 5

ВРЕМЯ КАРЬЕРЫ 
Для тех, кто мечтает 

о крутой работе
стр. 6

СТУДЕНТ ГОДА 
До финала —  
всего месяц

стр. 9

У нас в стране дав-
но отмечают День 
российского студен-
чества, а вот у пре-
подавателей уни-
верситетов подоб-
ной особой даты 
до недавнего вре-
мени не было. Что-
бы устранить эту не-

справедливость, доцент кафедры вос-
токоведения Уральского гуманитарного 
института УрФУ Лидия Баранова (на фото) 
и ее коллеги начали выступать на различ-
ных конференциях. На всех мероприятиях 
в резолюцию заносился пункт о том, что 
необходимо отметить и преподавателей. 

Ректор УрФУ Виктор Кокшаров также про-
двигал эту идею через советы ректоров.
— Первоначально речь шла о том, чтобы 
просто переименовать 25 января —  сде-
лать его Днем высшей школы. Но комиссия, 
созданная по указу Президента РФ, вынес-
ла предложение о 19 ноября —  это день 
рождения Ломоносова, —  рассказала Ли-
дия Яковлевна.

Теперь осталась еще одна важная за-
дача —  внедрить традиции, а также объ-
яснить всем важность Дня преподавателя 
высшей школы.
— Ус тановленный профессиона ль-
ный праздник —  важный вклад в повы-
шение престижа этой яркой, уважаемой 
и ответственной профессии, —  отмечает 

Кокшаров. —  Роль преподавателя выс-
шей школы трудно переоценить. Почетный, 
благородный и во многом подвижнический 
труд преподавателей в вузах всегда поль-
зовался в нашей стране особым уважением. 
От их педагогического мастерства, мудро-
сти и терпения зависят профессиональное 
становление, надежная жизненная закалка 
и нравственное здоровье студентов. Раз-
витие страны, ее конкурентоспособность 
напрямую связаны с качеством препода-
вательской работы. Уверен, что энтузиазм 
и неравнодушие, чуткое и бережное отно-
шение к своим подопечным, верность слав-
ным традициям российской высшей школы 
будут и впредь отличать наших дорогих 
преподавателей.

ВПЕРВЫЕ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ
День преподавателя высшей 
школы впервые отметили 
в России 19 ноября этого 
года. Как рассказали 
в Минобрнауки РФ, он 
призван повысить престиж 
профессии преподавателя 
и усилить интерес к ней 
со стороны молодежи. Вклад 
в то, чтобы у преподавателей 
и сотрудников вузов появился 
свой профессиональный 
праздник, внес и Уральский 
федеральный…

Текст: Дарья Гузенко 
Фото: пресс- служба УрФУ
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1 234 Количество публикаций 
об УрФУ в СМИ

в Москве в Свердлов–
ской обл.

в других 
регионах

481 476 277

Самые заметные темы

Ученые вуза отправились в Антарктиду 
за метеоритным веществом 83

УрФУ проведет акцию «Время карьеры» 73
Университет продолжает лидировать 
в рейтинге медиаактивности 42

В УрФУ прошла конференция 
«Российские регионы в фокусе 
перемен»

32

Экономисты вуза выяснили, 
что аномальная температура воздуха 
приводит к росту бедности

15

студентов и аспирантов вуза 
получили Ельцинскую стипендию

ЦИФРА
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ПО ТРЕМ СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ
В институте новых материалов и технологий 
вуза заработал диссовет

В департаменте машиностроения института новых матери-
алов и технологий УрФУ вновь открылся диссертационный 
совет по традиционным научным специальностям: «Техно-
логии и машины обработки давлением», «Сварка, родствен-
ные процессы и  технологии». В  совете также открыли но-
вую для вуза научную специальность —  «Порошковая ме-
таллургия и  композиционные материалы». Председателем 
диссовета стал доктор техн. наук, завкафедрой «Металлур-
гические и роторные машины» Евгений Раскатов (на фото).

ВПЕРЕДИ —  
МНОГО ПРОЕКТОВ
Университет укрепляет партнерство 
с рекламными агентствами Урала

Уральский гуманитарный институт УрФУ подписал 
соглашение о  сотрудничестве с  Ассоциацией комму-
никационных агентств России  —  Урал (АКАР Урал) 
и  диджитал- агентством «19agency84». В  частности, пла-
нируется разработка совместных проектов, организация 
студенческих стажировок и  практик, 
участие экспертов АКАР Урал в  ито-
говой аттестации студентов института 
и  профессионально- общественной ак-
кредитации образовательных программ 
по  дисциплинам коммуникационной 
отрасли и др. Подробнее читайте здесь >

НА ПЕРВОЙ СТРОЧКЕ
УрФУ лидирует в рейтинге медиаактивности вузов

Уральский федеральный занял первое место по  пока-
зателю активности в социальных сетях в  рейтинге ме-
диаактивности российских вузов  —  данные за  октябрь 
представило Министерство науки и  высшего образо-
вания РФ. В  общем списке, с  учетом работы со  СМИ 
и порталом, УрФУ занимает вторую строчку. Исследова-
ние отражает образовательную, научную и  социальную 
жизнь российских вузов, пояснила замминистра науки 
и высшего образования РФ Елена Дружинина.

НА КОНУ —  ГРАНТ
17 студентов вуза прошли 

в финал конкурса «Твой ход»

Завершились полуфиналы всероссийско-
го конкурса «Твой ход» президентской 
платформы «Россия —  страна возмож-
ностей». В результате 17 студентов на-
шего университета отправятся на финал 
в Сочи. Именно там в конце ноября на-
зовут 200 победителей, которые полу-
чат премии в размере 1 млн руб лей. Эти 
средства можно будет направить на об-
учение, запуск стартапа или улучшение 
жилищных условий.

14 ЛУЧШИХ
В УрФУ подвели итоги ежегодного 

профессионального конкурса

В Уральском федеральном 19 ноября 
состоялась торжественная церемония 
награждения победителей ежегодного 
профессионального конкурса. Итоги под-
вели в трех номинациях: «Лучший препо-
даватель», «Лучший доцент» и «Лучший 
профессор». Ректор УрФУ Виктор Кок-
шаров вручил дипломы 14 победителям. 
В этом году событие приурочили ко Дню 
преподавателя высшей школы. 

СРАЗУ ТРИ МЕДАЛИ
На Кубке мира по подводному 
спорту отличился студент УрФУ

Студент физико- технологического ин-
ститута УрФУ Степан Воробьёв (на фото 
в центре) завоевал сразу три награды 
на Кубке мира по подводному спорту, 
который прошел в Шарм-эль- Шейхе. Он 
занял первые места в нырянии на 50 м 
и в подводном плавании на 100 м, а так-
же взял серебро в плавании в ластах 
на 100 м. Кроме того, Степану недавно 
присвоили звание «Мастер спорта России 
международного класса».

В главном учебном корпусе УрФУ 17 ноября вручили 
сертификаты на получение стипендий имени перво-
го Президента России Бориса Ельцина. Ельцинскими 
стипендиатами ежегодно становятся лучшие студен-
ты и аспиранты нашего вуза, прошедшие соответ-
ствующий конкурс.

С таким важным событием победителей поздра-
вил ректор УрФУ Виктор Кокшаров.
— В 19-й раз мы вручаем сертификаты лучшим 
из лучших. Я поздравляю вас с этим значимым до-
стижением! Вы доказали, что можете многого доби-
ваться в жизни, упорно учитесь, развиваетесь, дела-
ете лучше себя и наш вуз. И перед вами открыты все 
дороги, —  отметил на церемонии Кокшаров.

Среди стипендиатов 2021/22 учебного года 
79 студентов и 11 аспирантов УрФУ. Два студента 
стали стипендиатами первого Президента России уже 
в четвертый раз, еще двое —  в третий раз и 12 сту-
дентов получают эту стипендию во второй раз.

Размер Ельцинской стипендии составляет 
4 000 руб лей в месяц. Стипендиаты получили на бан-
ковские карточки сумму сразу за шесть месяцев. 
Чтобы продолжить получать стипендию во втором 
семестре, им необходимо сдать зимнюю сессию 
только на «отлично».
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ГУМАНИТАРИИ 
УКРЕПИЛИ ПОЗИЦИИ

Уральский федеральный вошел 
в число ведущих мировых вузов 

в области гуманитарных наук 
и искусств. Среди университетов мира 
в опубликованном 3 ноября рейтинге 

агентства Times Higher Education 
УрФУ расположен в группе 251–300

— Ученые УрФУ улучшили результат в срав-
нении с исследованием прошлого года, когда 
вуз был отнесен к группе 301–400. Позиция 
в рейтинге свидетельствует о высоком уровне 
исследований, которые проводятся учеными 
Уральского гуманитарного института УрФУ 
в коллаборации с зарубежными исследовате-
лями. Наиболее активно в этом направлении 
работают филологи, историки, философы, 
искусствоведы, —  рассказал ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров.

В каждом из направлений рейтинга уче-
ные вуза реализуют масштабные проекты. На-
пример, историки и филологи при поддержке 
РНФ исследуют совместно с коллегами из Ве-
ликобритании взаимодействия интеллектуа-
лов и политической элиты в Британии и России 
в эпоху просвещения. В этом году отмечается 
60-летний юбилей топонимической экспеди-
ции УрФУ, результаты работы которой исполь-
зуются лингвистами по всему миру. Вопросы 
осмысления темпоральности и опыта мировых 
вой н интеллектуальными элитами изучают-
ся учеными философами из УрФУ и научных 
центров Германии и Австрии.
— В продвижении гуманитарных наук УрФУ 
значительную роль сыграли крупные меж-
дународные мероприятия, проводимые 
в рамках Международного конвента УГИ, 
молодежные научные школы, а также дея-
тельность международных индексируемых 
журналов, издаваемых на базе Уральского 
гуманитарного института УрФУ, —  отметила 
директор УГИ УрФУ Эльвира Сыманюк.

Ф
от

о:
 Ю

ли
я 

Са
мо

йл
ов

а

ЗА ГРАНТЫ И СТИПЕНДИИ 
СТОИТ ПОБОРОТЬСЯ!

Беседовала Дарья Гузенко 
Фото Екатерина Лазарева

Окончание. Начало на стр. 1

— Расскажите, за что вы по-
лучили стипендию Фонда 
Вернадского?
— В заявке я представила свою на-
учную работу по разработке техно-
логии рециклирования немерных 
отрезков труб из нержавеющей ста-
ли. Суть проекта в том, чтобы ис-
ключить необходимость перепла-
ва этих отрезков и получить из этих 
отрезков новые виды продукции. 
Ведь переплав считается очень не-
экологичным процессом, так как 
в атмосферу выбрасывается большое 
количество CO2. Разработка подоб-
ной технологии позволит исключить 
необходимость переплава.

Помимо этого, я показала, что 
учусь на отлично, участвую в раз-
личных мероприятиях, например, 
в экологическом форуме от олимпи-
ады «Я —  профессионал».

— Тема переплава труб —  это 
тема вашей магистерской?
— Не совсем, они связаны косвен-
но. Моя диссертация посвящена 
волочению труб из нержавеющей 
стали, то есть и там, и там я рабо-
таю со схожей маркой стали. Также 
в обоих проектах я рассматриваю 
напряженно- деформированное со-
стояние в разных технологических 
процессах обработки металлов дав-
лением с использованием программ 
компьютерного моделирования, 
но просто с разных точек зрения.

— Стипендиатом каких еще про-
грамм вы становились?
— Я получала стипендию им. Якова 
Осадчева, университетские стипен-
дии за достижения в учебе, за на-
учную деятельность. Кроме это-
го, получила грант Президента РФ 
на два года магистратуры за науч-
ные достижения, стипендию компа-
нии «Русал», стипендию им. первого 
Президента России, стипендию гу-
бернатора Свердловской области.

— Какие эмоции приносят побе-
ды в стипендиальных конкурсах?
— Я понимаю, что то, что я делаю, 
не зря —  что мои работы, идеи вос-
требованы. С другой стороны, у меня 
было много ситуаций, когда я что-

то не выиграла, не прошла и, главное 
в таких случаях —  не остановиться. 
Например, в прошлом году я не выи-
грала в конкурсе Фонда Владимира 
Потанина, но, несмотря на это, нын-
че тоже подаю заявку.

— Вы упомянули форум «Я —  
профессионал». Вы часто при-
нимаете участие в подобных 
мероприятиях?
— Да, я участвовала во множестве 
чемпионатов. Например, уже пять 
раз в Case-in. Весной мы с командой 
заняли первое место по вузу, третье 
место в полуфинале и поехали на фи-
нал в Москву. Это очень серьезное, 
хорошо организованное мероприя-
тие и интересное, в нем стоит при-
нять участие. В финале мы попали 
в топ-6 лучших решений. И да, я была 
на множестве форумах от олимпиады 
«Я —  профессионал»: в Сочи, Самаре, 
Санкт- Петербурге, Москве и Томске.

— Какое из мероприятий больше 
всего запомнилось?
— Самое яркое —  это молодежная 
научно- практическая конференция, 
форум «Горизонты» от ТМК и Груп-
пы «Синара». Он для сотрудников, 
но отдельно есть конкурс и для сту-
дентов. Нужно придумать проект, 
сделать его под кураторством ко-
го-то из сотрудников ТМК. И, если 
ты проходишь отбор, то можешь 
представить свою разработку на фо-
руме в Сочи.

Там было очень интересно: на-
сыщенная программа, много серьез-
ных спикеров, как например, пред-
седатель совета директоров ТМК 
Дмитрий Пумпянский (председа-
тель Набсовета УрФУ. —  Прим. ред.). 
С ним даже удалось пообщаться 
лично и сделать фото на память.

Что было для меня новым и инте-
ресным опытом —  то, что моя коман-
да состояла из меня и 17 сотрудников 
предприятий ТМК —  мужчин стар-
ше меня. Я постаралась не растерять-
ся, в результате меня даже выбрали 
капитаном. И я старалась занимать-
ся организационной деятельностью, 
чтобы все ходили на мероприятия, 
активно себя проявляли. Мне уда-
лось найти с ними общий язык, хотя 
казалось, что мы из разных миров. 
И на форуме я познакомилась с со-
трудником ТМК, который занимает-
ся той темой, которая представляет 
интерес для меня. Сейчас я могу об-
ратиться к нему за советом и помо-
щью и в научной деятельности.

Для этого форума я сделала про-
ект с нуля, который впоследствии, 
возможно, будет внедрен на пред-
приятии, и он же стал основой моей 
диссертации.

— Что для вас является ос-
новной мотивацией участия 
в форумах?
— Эти мероприятия помогают 
найти связи, которые помогут по-
том в научной деятельности. Кроме 
того, я получаю новые знания, при-
чем не только по своей специально-
сти. Узнаю важное из смежных сфер: 
из экономики, из сферы устойчивого 
развития, какой должен быть специ-
алист сейчас. Такие мероприятия 
также развивают лидерство, навыки 
коммуникации и самопрезентации.

Сначала боишься себя проявить, 
чувствуешь себя некомфортно, а по-
том перестаешь на это обращать вни-
мание и начинаешь воспринимать та-
кие форумы и кейсы спокойно.

Когда я участвую в подобных ме-
роприятиях, я всегда оказываюсь ка-
питаном команды. И для меня уже 
не трудно распределить обязанно-
сти, отследить, отрепетировать, про-
следить за внешним видом.

Сейчас я участвую в премии «Сту-
дент года УрФУ». Она предусматрива-
ет конкурс социальных проектов —  
с таким я раньше не сталкивалась.

— Весной вы уже выпуститесь. 
Что дальше?
— Я хочу попасть в аспирантуру 
на ту же специальность и, возмож-
но, начать совмещать учебу с рабо-
той. Думаю, что и на кафедру мог-
ла бы устроиться, потому что я хочу 
попробовать преподавать. Но пока 
я не работаю, потому что каждая 
стипендиальная программа рассчи-
тана на то, чтобы ты учился, разви-
вал научную деятельность, а не ра-
ботал. Каждый семестр надо отчи-
тываться по тому, что сделал.

— С чего стоит начать тем, кто хо-
чет участвовать в конкурсе 
на ту или иную стипендию?
— Начать надо с разговора с заве-
дующим кафедрой, рассказать о же-
лании этим заниматься и о выбран-
ном направлении —  вам помогут 
подобрать научного руководителя. 
Мой научрук всегда мне помогает. 
Не бывает такого, что надо начи-
нать с нуля самому. Всегда помогают 
что-то дополнить, исправить, най-
ти информацию, отправить тезисы 
на конференцию и поехать на нее.

У меня, например, с этого и нача-
лось. Я написала тезисы с научным 
руководителем, выступила на конфе-
ренции. И казалось, что вокруг та-
кие серьезные ученые, все взрослые, 
а я только на четвертом курсе —  где 
я и где они?.. Но в результате я даже 
получила диплом за третье место 
среди студентов.

Студентка второго курса магистратуры института 
новых материалов и технологий Наталья Бушуева 
учится по направлению «Металлургия» и занимается 
серьезной научной деятельностью, пишет статьи, 
участвует в форумах и чемпионатах. Все это позволяет 
девушке становиться стипендиатом различных 
фондов. Мы узнали у Натальи, как ей это удается

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Кроме Натальи Бушевой, победителями 
стипендиальной программы Фонда имени 
В. И. Вернадского 2021/22 уч. года, ста-
ли представители института экономики 
и управления: студентка Юлия Грищенко 
и аспирант Максим Чащин

УВАЖАЕМЫЕ  
ПРЕПОДАВАТЕЛИ!

Поздравляю вас 
с профессиональным праздником —  
Днем преподавателя высшей школы!

Символично, что праздник учрежден в Год 
науки и технологий и отмечается в день 
рождения великого русского ученого и про-
светителя Михаила Васильевича Ломоносова.

Благодарю вас за каждодневный подвиг, 
мудрость, чуткое сердце и горячую заботу 
о самом ценном —  нашей молодежи. Студен-
ты завтра станут учеными, врачами, инжене-
рами или педагогами. Именно они будут раз-
вивать и двигать Россию вперед.

Задача преподавателя —  раскрыть 
талант студента, помочь ему найти себя 
и определить свой жизненный путь. Только 
истинный наставник способен воспитать от-
зывчивость и вдохновить на достижение ам-
биционных целей.

Ваша мудрость, искренняя самоотда-
ча, терпение и душевная чуткость подарили 
стране немало поводов для гордости. Успе-
хи студентов —  это ваше профессиональное 
признание.

От всей души желаю вам здоровья, бла-
гополучия и всего самого доброго!

Министр науки  
и высшего образования РФ  

Валерий Фальков
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НАБСОВЕТ УрФУ

УДАЛОСЬ ПОСТАВИТЬ РЕКОРД
На недавнем заседании Наблюдательного совета УрФУ, 

которое состоялось под руководством председателя 
совета директоров Трубной металлургической компании 

Дмитрия Пумпянского, подвели предварительные 
итоги приемной кампании 2021 года

В частности, глава университета 
Виктор Кокшаров отметил, что УрФУ 
поставил своего рода рекорд —  
принял на 1 200 первокурсников 
больше, чем в 2020 году. При этом 
вуз предлагал абитуриентам только 
на 1 000 бюджетных мест больше, 
чем годом ранее, а именно 7 494.

— Уральский 
федеральный 
университет по-
стоянно находит-
ся в трендах со-
временных обра-
зовательных тех-
нологий —  раз-
вивает индивиду-

альные траектории для студентов, 
проектное обучение, —  подчер-
кнул, в свою очередь, член Наб-
совета первый вице-спикер Зако-

нодательного собрания Свердлов-
ской области Аркадий Чернецкий 
(на фото). —  Сегодня важно, что 
вуз не только постоянно совершен-
ствует ставшие классикой образова-
тельные программы, особенно в ин-
женерных направлениях, но и регу-
лярно открывает новые образова-
тельные программы, которые будут 
готовить специалистов по востребо-
ванным профессиям. УрФУ —  уни-
верситет, который обучает кадры 
для цифровой экономики. Напри-
мер, с 2022 года начнется реализа-
ция нескольких программ подготов-
ки специалистов по искусственному 
интеллекту.

Стоит также добавить, что в це-
лом набор в 2022 году заметно вы-
растет —  УрФУ предложит абитури-
ентам более 9 000 бюджетных мест. Ф
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ЮЖНАЯ КОРЕЯ:  
СТАЖИРОВКИ, ИССЛЕДОВАНИЯ 
И НОВАЯ ПРОГРАММА
Уральский федеральный университет планирует разработку 
и запуск образовательной программы «Корееведение и корейский 
язык» как часть направления подготовки «Востоковедение 
и африканистика» —  развитие центра корееведения в вузе 
17 ноября обсудили ректор Виктор Кокшаров и директор офиса 
Корейского фонда в Москве Лим Чеоль Воо (на фото)

Текст: Дмитрий Бенеманский 
Фото: Илья Сафаров

В центре гость провел встре-
чу с преподавателями 
и специалистами- корееведами, 
после чего сотрудник фон-
да профессор МГИМО Чжон 
Бюнгтэк и преподаватель корей-
ского языка на кафедре восто-
коведения УрФУ Лим Сунгжае 
провели для студентов лекции, 
посвященные основным на-
правлениям развития корейско- 
российских отношений и эконо-
мике Корейской Республики.
— Мы находимся в процес-
се формирования консорциума 
по развитию корееведческих образовательных и научных программ 
в УрФО в составе УрФУ, ТюмГУ и ЧелГУ. Это проект, который под-
держивает почетный консул Республики Кореи в Уральском феде-
ральном округе, —  отметил Виктор Кокшаров.

Глава вуза добавил, что наш университет заинтересован в со-
вместных с корейскими коллегами научных исследованиях в области 
корееведения, как и в проведении научных конференций, оказании 
информационной поддержки и участии в конференциях, проводи-
мых на площадках УрФУ и корейский вузов, а также расширении воз-
можностей для научно- исследовательских стажировок.

С учетом возрастающего интереса студентов УрФУ к корейской 
культуре стороны обсудили также развитие сотрудничества в обла-
сти программ двой ных дипломов с корейскими вузами, прежде все-
го, с Пусанским университетом иностранных языков.

Напомним, что многофункциональная мультимедийная ау-
дитория для изучения корейского языка —  Корейский научно- 
культурный центр —  открыта в УрФУ 29 мая для проведения заня-
тий по корейскому языку, культуре, истории, политике и экономике.

УрФУ имеет 21 соглашение с научными и образовательными пар-
тнерами в Корейской Республике и развивает обменные програм-
мы с 11 вузами. За последние пять лет исследователи университета 
подготовили почти 100 статей в соавторстве с корейскими учены-
ми, больше всего по физике функциональных материалов углеродной 
микро- и оптоэлектроники.

ПЛАНЫ НА ОБНОВЛЕНИЕ
За 2022 год в Уральском федеральном университете 
планируется провести капитальный ремонт на многих 
площадках. Спортивные объекты, общежития, фасады 
зданий, места общего пользования преобразятся в течение 
следующих 12 месяцев. Мы узнали, какие объекты обновят

Текст: Арина Федотова 
Фото: Илья Сафаров

Сейчас в планах у руководства вуза 
отремонтировать четыре общежития, 
среди которых три блочных —  это жи-
лые корпуса № 7, № 14, № 15 —  и один 
коридорного типа —  общежитие № 12. 
Стоит отметить, что в студенческих 
корпусах № 7, № 14 и № 15 ремонт-
ные работы проводились летом те-
кущего года, а в 2022 году эта работа 
продолжится.

Кроме того, капитальные ремон-
ты к Всемирным летним студенче-
ским играм —  2023 будут проведе-
ны на спортивных объектах. Пла-
нируется реконструкция поля для 
Регби-7 с периметром безопасности 
на ул. Мира, 29 (литеры «Д», «Е»), 
капремонты спортивного комплек-
са игровых видов спорта по адресу 
Коминтерна, 14, легкоатлетического 
манежа на ул. Мира, 29 (литера «А»). 
Эти спортивные сооружения универ-
ситета станут площадками для про-

ведения тренировок и соревнований 
во время универсиады.

Еще одна группа сооружений, кото-
рые будут отремонтированы к Всемир-
ным летним студенческим играм, —  
это фасады корпусов УрФУ, часть кото-
рых относятся к объектам культурного 
наследия. Например, это первый учеб-
ный корпус на пр. Ленина, 51 и учеб-
ный корпус физико- технологического 
института по адресу ул. Мира, 21. 
Отремонтируют также фасады зда-
ний на ул. Куйбышева, 48а/ Белинско-
го, 71а, общежитий № 7, № 10, № 13, 
учебного корпуса института эконо-
мики и управления на ул. Чапаева, 
16, физкультурно- оздоровительного 
комплекса по адресу ул. Фонвизина, 5 
и корпуса на Чапаева, 20.

Преобразятся и места общего поль-
зования. В планах также ремонт архи-
ва и входных групп. Подобная работа 
проводится ежегодно: учебные, жи-
лые и спортивные объекты обновля-
ются, чтобы студентам и сотрудникам 
было комфортно учиться, работать 
и совершенствоваться.

Фасад учебного корпуса на Ленина, 51 
преобразится уже в следующем году

Научно- образовательные центры и партнерство вузов с бизнесом помогут 
компенсировать дисбаланс в финансировании науки. Эти направления позволят 
дать импульс для академических институтов и отраслевой науки, в которой 
сосредоточено почти 90 % всех исследовательских кадров, сообщил на пресс- 
конференции в УрФУ в рамках XVI Международной конференции «Российские 
регионы в фокусе перемен» главный экономист ВЭБ.РФ Андрей Клепач (на фото)

— Правительство сейчас должно при-
нять вместе с бюджетом государственную 
программу развития науки и технологий. 
Правда, эта программа фокусируется как 
раз на университетах: если я правильно 
помню, почти 60 % финансирования пой-
дет через университеты. И это определен-
ный дисбаланс, который, я надеюсь, будет 
преодолеваться через НОЦ, через пар-
тнерство вуза с бизнесом. <…> Я надеюсь, 
что здесь потребуются новые решения, 
которые дали бы импульс и для академи-

ческих институтов, потому что это  все-таки 
перспективный научный потенциал, и для 
корпоративной отраслевой науки, —  ска-
зал Клепач.

Он отметил, что почти 90 % инженерно- 
научных и исследовательских кадров со-
средоточены как раз не в вузах, а в корпо-
рациях или государственных научных цен-
трах, то есть в прикладной науке.

Добавим, что конференция «Россий-
ские регионы в фокусе перемен» проходила 
с 18 по 20 ноября.Ф
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Андрей Клепач: 
«НОЦ ПОЗВОЛИТ 

ПРЕОДОЛЕТЬ ДИСБАЛАНС 
ФИНАНСИРОВАНИЯ НАУКИ»
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ИННОВАТОРЫ БЕРУТ НОВЫЕ ВЕРШИНЫ
Осень оказалась щедра на урожай в сфере инноваций. Полным ходом проходит 
реализация деловой программы акселератора УрФУ и совместного стартап- интенсива 
УрФУ и Свердловской железной дороги. Все больше студентов УрФУ хотят воспользоваться 
возможностями формата «Стартап как диплом». Но обо всем по порядку

Следите за обновлениями 
по теме на сайтах 

инновационной инфраструктуры 
(inno.urfu.ru) и программы 

«Стартап как диплом» 
(skd.urfu.ru), присоединяйтесь 

к группе «Стартап как диплом» 
во «ВКонтакте» (vk.com/skd.urfu)

От идеи до проекта
Начиная с 2020 года студенты УрФУ 
любой специализации получили 
возможность подключиться 
к новому формату «Стартап как 
диплом». Программа предполагает 
защиту стартапа в качестве 
выпускной квалификационной 
работы (ВКР). Участниками 
программы могут стать студенты 
выпускных курсов бакалавриата, 
специалитета и магистратуры

— Формат «Стартап как диплом», 
можно сказать, инновация для 
университета. Это первый шаг 
по превращению теории в прак-
тику, а интересной перспективной 
идеи (технологической или гума-
нитарной) или проекта, находяще-
гося в стадии разработки, —  в пол-
ноценный бизнес. В ходе подго-
товки к защите ВКР студент мо-
жет развить свой проект, для это-
го есть все: и время, и условия, 
и экспертная поддержка, и, конеч-
но, программы и сервисы иннова-
ционной инфраструктуры УрФУ 
(inno.urfu.ru), например, «Инно-
вационный дайвинг», акселератор 
УрФУ, майнор по технологическо-
му предпринимательству. Вообще 
формат «Стартап как диплом» —  
это своего рода инновационный 

тренажер, который поможет ос-
воить новые компетенции и про-
качать навыки, необходимые для 
старта и развития стартапа, —  по-
яснила заместитель первого про-
ректора УрФУ Надежда Терлыга.

Студенту, взявшемуся за защи-
ту ВКР в формате «Стартап как ди-
плом», недостаточно уметь сгене-
рировать инновационную идею —  
он должен иметь навыки в сфере 
командообразования, составления 
бизнес- плана, представлять конеч-
ного потребителя и индустриаль-
ного партнера, выстроить трек ра-
боты в области интеллектуальной 
собственности.

Добавим, что программа 
«Стартап как диплом» направ-
лена на вовлечение талантливых 
студентов в развитие экосисте-
мы технологического предприни-
мательства, а также на поддерж-
ку бизнеса, находящегося на на-
чальной стадии. ВКР может быть 
представлена в виде как идеи, 
так и реализованного бизнес- 
проекта, созданного выпускни-
ками (с юридическими лицами 
и сформированной командой). 
По данным мониторинга Минобр-
науки России, в 2019/20 учебном 
году в рамках программы прошли 
защиты 308 ВКР.

Текст: Анна Матюхина 
Фото: инновационная инфраструктура УрФУ

Акселератор перешел экватор
Полным ходом идет 14-й сезон акселератора 
УрФУ. Экватор акселератора, который был 
отмечен защитой дорожных карт проектов, 
успешно преодолели 19 проектных команд. 
Участники рассказали, с какими разработками 
они пришли в акселератор УрФУ и что им удалось 
сделать за период работы. Команды также 
поделились планами на ближайшие год-два

— В ходе акселератора УрФУ команды проектов учат-
ся планировать свою работу, некоторые с помощью 
трекеров уже рассчитывают юнит-экономику про-
ектов (иными словами, оценивают прямые доходы 
и расходы в расчете на единицу продукции или на од-
ного клиента). Все проекты, участвующие в програм-
ме 14-го сезона, яркие и интересные, —  сообщила ди-
ректор акселератора УрФУ Елена Молчанова.

Среди проектов этого сезона —  онлайн- школа ан-
глийского языка «Килимник», предполагающая при-
менение научных методик ученых- нейробиологов. 
Благодаря этому учащийся может повысить эф-
фективность своего обучения. Как рассказали ав-
торы идеи, в ходе акселератора они смогли соста-
вить юнит-экономику проекта, подготовить во-
ронку продаж для тестирования гипотез, провести 
когортный анализ, наладить перспективное пар-
тнерство и выступить с рассказом о проекте перед 
аудиторией в Санкт- Петербурге.

Еще один проект —  Peers —  программно- 
аппаратный комплекс нового поколения для высоко-
точного определения координат объектов внутри по-
мещений. Разработка призвана помочь промышлен-
ным предприятиям определять точное местоположе-
ние своих сотрудников и техники для обеспечения 
охраны труда и промышленной безопасности. В пери-
од прохождения акселератора УрФУ команде проекта 
удалось заключить партнерское соглашение с компа-

нией «Техновизор», что в перспективе может приве-
сти к появлению пилотного проекта.

Другой проект Mental Health —  сервис для пожи-
лых людей и их родственников, который позволит 
близким или социальным работникам удаленно сле-
дить за состоянием пациента. В рамках акселератора 
УрФУ команда Mental Health сформулировала образ 
потребителя продукта, актуализировала проблемати-
ку, провела анализ существующих сервисов в России 
и за рубежом и проанализировала несколько вариан-
тов бизнес- моделей.

Кроме того, новый импульс к развитию в процессе 
прохождения акселератора получил проект тренажера 
для развития математических навыков у школьников. 
Тренажер способствует эффективному выстраиванию 
взаимодействия между учениками, родителями, репе-
титорами и образовательными центрами, повышению 
эффективности обучения, снижению издержек для 
всех участников учебного процесса. В процессе аксе-
лератора команда проекта определила целевую ауди-
торию продукта, произвела расчет инвестиционных 
затрат и операционных издержек бизнеса.

Отметим, что 14-й сезон акселератора завершится 
15 декабря.

Стартап- интенсив 
набрал скорость

Первый совместный стартап- интенсив 
УрФУ и СвЖД включает в себя питч-
сессии, отбор проектов, проработку 

технико- экономического обоснования 
внедрения проектов, индивидуальную 
работу с трекерами и профильными 

экспертами по акселерации стартапов. 
Все стартапы призваны решить 

актуальные проблемы Свердловской 
железной дороги. Проект вызвал 
большой интерес —  на участие 
в нем было подано 100 заявок

Для УрФУ организация стартап- интенсива —  
возможность поделиться обширным опытом 
в сфере инновационной деятельности и аксе-
лерации технологических стартапов.
— УрФУ обладает большим багажом компе-
тенций для работы с инновациями: инноваци-
онная инфраструктура вуза уже пять лет регу-
лярно организует акселератор УрФУ, в рамках 
которого эксперты выводят начинающие стар-
тапы на уровень успешных и интегрированных 
в рынок бизнесов, также мы давно и эффек-
тивно сотрудничаем с ведущими компаниями 
региона и страны в сфере обучения рациона-
лизации и инновационным методам органи-
зации производства (на образцовой фабрике 
УрФУ), организуем курсы по интеллектуальной 
собственности для корпораций и градообра-
зующих предприятий. В общем мы готовы вы-
вести инновационный профиль Свердловской 
железной дороги на новый уровень, помочь 
в акселерации прорывных и актуальных для 
Свердловской железной дороги стартапов, —  
подчеркнула заместитель первого проректора 
УрФУ Надежда Терлыга.

Представители Свердловской желез-
ной дороги позитивно оценивают решение 
о проведении интенсива: УрФУ обладает 
развитой инфраструктурой, необходимым 
опытом и компетенциями в организации 
подобных мероприятий.
— Формат сотрудничества с УрФУ подразуме-
вает работу по двум направлениям. Первое —  
это взаимодействие с внешним инновационным 
контуром, которое предполагает отбор, подго-
товку и адаптацию разработок под конкретные 
запросы структурных подразделений железной 
дороги. Второе —  работа с внутренними ре-
сурсами, активное вовлечение сотрудников- 
рационализаторов в процесс инновационного 
развития компании. От реализации проекта 
ожидаем получения нового опыта работы с ин-
новациями. В итоге мы рассчитываем получить 
не менее пяти инновационных предложений 
с подтвержденным экономическим эффектом 
и возможностью их последующего тиражиро-
вания на всю сеть российских железных до-
рог, —  рассказал руководитель региональной 
инновационной площадки Свердловской же-
лезной дороги Дмитрий Червяков.

Программа стартап- интенсива продлится 
до 9 декабря, пять лучших пилотных проектов 
будут внедрены на площадке СвЖД.
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КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ ОТКРЫВАЕТ «УРАЛ-КАРБОН»?
Карбоновый полигон «Урал- Карбон», запущенный 29 октября 
на базе Коуровской астрономической обсерватории УрФУ, 
стал вторым из 14 подобных площадок, которые откроют 
в стране в рамках пилотного проекта Минобрнауки РФ. 
В прошлом выпуске газеты мы коротко рассказали об этом 
событии. На этот раз поделимся с вами подробностями
— Сотрудники уральского полиго-
на будут работать в тесном взаимо-
действии с НОЦем мирового уров-
ня, а также учеными из ведущих 
уральских вузов и предприятия-
ми. Это позволит достичь синергии 
и максимально эффективного ре-
зультата, —  рассказал заместитель 
председателя Правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко.

По словам министра науки и выс-
шего образования РФ Валерия Фаль-
кова, созданная площадка —  еще 
один важный элемент национальной 
системы углеродного мониторинга.
— Рассчитываю, что в ближайшее 
время карбоновый полигон в Сверд-
ловской области выйдет на непре-
рывный режим по дистанционным 
и наземным измерениям углеродно-
го баланса и построению цифровых 
карт исследуемых экосистем. Ураль-
ский регион —  один из важнейших 
горнодобывающих и металлурги-
ческих кластеров страны. Поэтому 
на полигон «Урал- Карбон» ложится 
особая ответственность. Необходи-
мо предложить горнодобывающим, 
металлургическим и другим энер-
гоемким предприятиям региона на-
бор уникальных технологий, кото-
рые смогут не только изъять нако-
пившийся объем СО2 из атмосферы, 
но и компенсировать углеродный 
след, или эмиссию парниковых га-
зов, —  подчеркнул Валерий Фальков.

Важно и то, что программа 
«Урал- Карбона» стала частью дея-
тельности Уральского межрегио-

нального научно- образовательного 
центра мирового уровня. Плюс запу-
щенный в регионе карбоновый по-
лигон не только будет включать на-
учную составляющую, но и станет 
образовательным центром. Об этом 
рассказал губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев.
— Главное —  это, конечно, высоко-
профессиональные кадры —  специ-
алисты УрФУ, институтов Уральско-
го отделения РАН и других научных 
и образовательных центров. Укрепле-
нию материально- технической базы 
для решения этих задач послужит 
поддержка бизнес- сообщества. Важ-
но, что проект включит не только на-
учную и производственную составля-
ющие, но и образовательную и про-
светительскую части. Наш регион, 
безусловно, приложит все усилия для 
успешного старта проекта, —  проком-
ментировал Евгений Куйвашев.

На базе полигона, помимо изуче-
ния вопросов углеродной нейтраль-
ности будет запущена образователь-
ная программа, участие в которой 
примут более 400 студентов про-
фильных направлений, профессо-
ра, доценты и аспиранты вуза. Уже 
подготовлен спецкурс для буду-
щих биологов, с учетом специфики 
адаптируются обучающие програм-
мы в области климатологии, эколо-
гии и биотехнологий.
— Созданный по инициативе УрФУ 
карбоновый полигон стал частью де-
ятельности Уральского НОЦ, к ее 
реализации уже подключились ин-

дустриальные партнеры, например, 
ТМК и Группа Синара. Результа-
ты исследований будут востребова-
ны в проектах «Экология городской 
среды и промышленности». Сим-
волично, что свою работу поли-
гон начинает с проведения школы- 
семинара «Урал- Карбон», —  добавил 
председатель Наблюдательного со-
вета УрФУ Дмитрий Пумпянский.

По словам Пумпянского, на пло-
щадке созданы условия не только 
для исследовательской деятельно-
сти, но и образовательного процес-
са, что позволит развивать учеб-
ные программы и модули, а также 
меж дисциплинарные курсы в обла-
сти климатического регулирования 
и карбоновой тематики.
— Ученые УрФУ —  признанные 
на международном уровне эксперты 
в вопросах климата, в университете 
действует соответствующая лабора-

тория. Нами уже создана и проходит 
экспертизу программа дополнитель-
ного образования по карбоновой 
экономике, к которой смогут присо-
единиться все желающие, в том чис-
ле и профильные сотрудники ураль-
ских предприятий, —  рассказал, 
в свою очередь, ректор УрФУ Виктор 
Кокшаров.

Стоит отметить, что по запросу 
предприятий Свердловской области 
специалисты УрФУ также выращи-
вают в ботанических садах Екате-
ринбурга растения для карбоновых 
ферм. Доступные в регионе терри-
тории будут засажены высокопро-
дуктивными растениями для увели-
чения скорости связывания угле-
кислого газа. Ученые предусмотре-
ли и дальнейшую утилизацию таких 
растений —  их можно использовать 
в качестве биотоплива, а также кор-
ма животным.

РЕАЛЬНЫЙ ШАНС 
НАЙТИ РАБОТУ МЕЧТЫ
Всероссийская акция «Время карьеры» —  
проект президентской платформы 
«Россия — страна возможностей», организуемый 
совместно с Минобрнауки России и УрФУ, —  
проходит в ноябре 2021 года в 16 городах 
и в онлайн- формате для всех желающих. 
Стажировки и более 15 000 вакансий 
предлагают 1 445 компаний- работодателей

НЕ ПРОПУСТИ!
Завершит основные события все-
российской акции «Время ка-
рьеры» встреча в Екатеринбур-
ге. Она состоится 26 ноября 
в формате COVID-free на одной 
из крупнейших городских пло-
щадок —  в «Ельцин- центре». 
Свои возможности на интерактив-
ной выставке представят 35 ра-
ботодателей, студенты посетят 
20 мастер- классов. Особенно-
стью акции в Екатеринбурге ста-
нет презентация образователь-
ных возможностей университетов 
и колледжей города.

Все сервисы проекта доступ-
ны на портале времякарьеры.рф. 
При регистрации на сайте акции 
пользователям также будет от-
крыт доступ к банку знаний с бо-
лее чем 100 статьями, вебинарами 
и видеороликами
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— С начала 2021 года уже более 
30 000 человек воспользовались 
сервисами проекта, познако-
мились с работодателями, вос-
требованными профессиями 
и механикой всех этапов трудо-
устройства. В этом году акция 
включает несколько совершен-
но разных мероприятий, про-
ектов и инициатив, —  отметил 
заместитель гендиректора АНО 
«Россия —  страна возможно-
стей» Антон Сериков.

В ноябре доступно 
20 мастер- классов от экспер-
тов российских и междуна-
родных компаний для всех 
желающих. Они проходят 
в формате прямых эфиров 
на платформе «ВКонтакте»: 
vk.com/timeforcareer. Ключе-
вые темы мастер- классов —  это 
профессии будущего, востребо-
ванные компетенции и лайфха-
ки при трудоустройстве.

Основными площадками, 
где пройдут карьерные собы-
тия акции, станут Екатерин-
бург, Санкт- Петербург, Казань, 
Тюмень, Чебоксары, Томск 
и Хабаровск. Кроме того, пред-
усмотрено 10 дополнительных 
площадок. События в городах 
организуют ведущие россий-
ские университеты, они состо-
ятся в разных форматах в за-
висимости от эпидемиологи-
ческой ситуации.

— Программа вебинаров 
и выставок в городах включает 
более 300 событий. На портале 
проекта мы предлагаем участ-
никам удобные цифровые сер-
висы: индивидуальное распи-
сание интересующих событий, 
автоматическое заполнение 
резюме и его проверку экспер-
том. Только с начала осени мы 
зарегистрировали 2 500 от-
кликов на вакансии, практики 
и стажировки, —  подчеркнул 
председатель союза студентов 
УрФУ Ойбек Партов.

В каждом из городов ву-
зы-организаторы предлага-
ют участникам нестандартные 
форматы взаимодействия с ра-
ботодателями. Так, в Санкт- 
Петербургском политехниче-
ском университете пройдет 
кейс-чемпионат, УрФУ органи-
зует экспресс- собеседования, 
а Казанский федераль-
ный университет презенту-
ет истории успеха в форма-
те TED-лекций. На выставках 
студенты также смогут запи-
саться в программы отбора 
и попасть на стажировку в ин-
тересующие компании.

15 ноября для участни-
ков проекта запустили новый 
сервис записи на экскурсии 
в офисы компаний и на произ-
водство. Познакомиться с ин-
фраструктурой и действую-

щими сотрудниками 50 ком-
паний можно как лично, так 
и в онлайн- формате. Еще 
200 работодателей представ-
ляют на портале акции профо-
риентационные видеоролики 
для школьников. Националь-
ными партнерами события 
стали Трубная металлургиче-
ская компания, Сбер, Росатом, 
«ВКонтакте» и стаффинговая 
группа Ancor.
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Виктор Кокшаров:
«МЫ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В РАЗВИТИИ 
ОТНОШЕНИЙ С ТАДЖИКИСТАНОМ»

Делегация Уральского федерального под руководством ректора 
Виктора Кокшарова в конце октября посетила Душанбе. 
Главная цель визита —  переговоры с представителями местных 
университетов, органов власти и культурных центров, а также 
развитие перспективных форм сотрудничества вуза с Таджикистаном 
по линии Ассоциации выпускников УПИ, УрГУ и УрФУ
Текст: Эдуард Никульников 
Фото из архива Мирзомухаммада Каримова

Важнейшим итогом перво-
го дня визита стало подпи-
сание соглашения с Тад-
жикским национальным 
университетом. Документ 
предполагает обмен препо-
давателями и студентами, 
совместные научные иссле-
дования, взаимодействие 
студенческих организаций, 
партнерство в издатель-

ском деле и библиотечное 
сотрудничество.

В этот же день состоя-
лась встреча с представи-
телями Российского центра 
науки и культуры (РЦНК) 
в Душанбе. Стороны обсу-
дили план совместной рабо-
ты, согласно которому УрФУ 
примет участие в страно-
вой комиссии по отбору 

абитуриентов в российские 
университеты и подгото-
вит задания на отборочные 
испытания. Кроме того, вуз 
окажет поддержку по реали-
зации программ повышения 
квалификации преподавате-
лей русского языка, физи-
ки и математики. Еще одно 
перспективное направле-
ние сотрудничества —  чте-
ние открытых лекций веду-
щими учеными УрФУ, в т. ч. 
в онлайн- формате.

После переговоров 
в РЦНК здесь же прошло со-
брание Ассоциации выпуск-
ников УПИ, УрГУ и УрФУ. 
На мероприятии выпускни-
ки вуза из Таджикистана уз-
нали от ректора УрФУ, чем 
живет сегодня их родной 
университет. Затем с докла-
дом о том, какие проекты ре-
ализуются с привлечением 
выпускников вуза, выступил 
исполнительный директор 
Ассоциации выпускников 
УПИ, УрГУ и УрФУ Алек-
сандр Пономарёв. В свою 
очередь, заместитель пред-
седателя Союза студентов 
УрФУ по международным 
связям Мирзомухаммад Ка-
римов рассказал о работе 
таджикского землячества 
в Екатеринбурге.

Во второй день визи-
та наша делегация посетила 
Съезд учителей и работни-
ков образования государств 
СНГ. Там состоялась встре-
ча ректора УрФУ с руково-
дителем управления образо-
вания Согдийской области 
Республики Таджикистан. 
Они обсудили вопрос под-
писания соглашения о при-
еме обучающихся области 
на программы бакалавриата, 
специалитета, магистратуры 
и аспирантуры. Позже состо-
ялась церемония награжде-
ния нагрудным знаком «От-
личник образования Содру-
жества Независимых Госу-
дарств», который получил 
и Виктор Кокшаров.

Кроме того, прошли 
встречи с руководством 
Российско- таджикского 
(Славянского) университе-
та, по результатам которых 
продлено соглашение о со-

трудничестве. Заключитель-
ным мероприятием стала 
встреча в министерстве тру-
да, миграции и занятости 
населения Республики Тад-
жикистан, на которой под-
писали меморандум о вза-
имной дружбе и сотрудни-
честве. С таджикской сторо-
ны переговоры с делегацией 
УрФУ вели первый замести-
тель министра Азиз Рахмон-
зода, замминистра Алишер 
Ализода, начальник управ-
ления начального професси-
онального образования и об-
учения взрослых Файзид-
дин Курбонзода и директор 
научно- исследовательского 
института труда, миграции 
и занятости населения Мо-
еншо Махмадбеков.
— Это был очень насыщен-
ный визит, и мы увидели 
большую заинтересован-
ность со стороны таджик-
ской стороны, —  отметил 
Кокшаров. —  В ходе встреч 
обсуждались возможные 
варианты интенсификации 
наших отношений. Клю-
чевая задача —  увеличе-
ние числа студентов УрФУ 
из Таджикистана. Ее вы-
полнение позволит удовлет-
ворить потребности этой 
страны в квалифициро-
ванных кадрах. Это касает-
ся самых разных секторов 
экономики. Мы заинтере-
сованы в развитии отноше-
ний с Таджикистаном, с его 
школами, предприятиями 
и университетами.

Подробнее об 
итогах визита 
читайте здесь >>

«Я —  ПРОФИ»:  
МЫ В ЧИСЛЕ ОРГАНИЗАТОРОВ

Организаторами олимпиады «Я —  профессионал» в новом учебном году стали 30 вузов, 
в том числе наш университет. Результаты отбора были обнародованы 9 ноября

— Уральский федеральный университет —  
один из лидеров среди вузов России по че-
тырем направлениям, в которых выступит 
организатором олимпиады «Я —  профес-
сионал». Наши студенты ежегодно активно 
участвуют в олимпиаде, знакомятся с про-
фильными работодателями, получают са-
мые актуальные знания и компетенции 
на образовательных мероприятиях. А луч-
шие из них становятся победителями со-
стязаний по многим направлениям, полу-
чают возможность приоритетного посту-
пления в магистратуру и аспирантуру, —  
рассказал ректор УрФУ Виктор Кокшаров.

Наш вуз проведет состязания по на-
правлениям «Материаловедение и техно-

логии материалов», «Программная инже-
нерия», «Строительство», «Электрони-
ка, радиотехника и системы связи». Все-
го на олимпиаде представлены 72 направ-
ления —  от лингвистики до квантовых 
технологий.

Регистрация участников на пятый сезон 
олимпиады стартовала 27 октября и прод-
лится до 7 декабря. Зарегистрироваться 
можно на сайте проекта: yandex.ru/profi.

Отборочный этап пройдет с 10 по 26 де-
кабря в онлайн- режиме, заключитель-
ный этап состоится в период с февраля 
по апрель 2022 года, а итоги будут подведе-
ны в мае. Все дипломанты «Я —  профи» по-
лучат призы: льготы при поступлении в ма-
гистратуру, аспирантуру и ординатуру веду-
щих российских вузов и возможность прой-
ти стажировку в крупной профильной ком-
пании. Бронзовые, серебряные и золотые 
медалисты также получат денежные премии 
от 100 до 300 тыс. руб.

СПРАВКА
Олимпиада «Я —  профессионал» —  
один из флагманских проектов президентской 
платформы «Россия —  страна возможностей». 
Реализуется при поддержке Министерства 
науки и высшего образования РФ
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ОБЕСПЕЧИМ 
ТРАНСФЕР ТЕХНОЛОГИЙ
В начале ноября прошло учредительное собрание 
участников консорциума организаций, осуществляющих 
деятельность в сфере трансфера технологий. 
В совещании участвовали представители 16 вузов и УрО РАН

Текст: Эдуард Никульников 
Фото: Екатерина Лазарева

На собрании первый проректор 
УрФУ Сергей Кортов (на фото) 
рассказал о программе создания 
и развития Уральского межре-
гионального центра трансфера 
технологий. Кроме того, прошло 
утверждение нормативных доку-
ментов, касающихся оргструкту-
ры консорциума, были выбраны 
председатель управляющего со-
вета (присутствующие единоглас-
но проголосовали за кандидатуру 
ректора УрФУ Виктора Кокша-
рова), его заместитель (им стал 
проректор по научной работе Южно- Уральского госуниверситета Антон 
Коржов) и председатель экспертного совета (участники поддержали 
кандидатуру Сергея Кортова).
— Мы должны другими глазами посмотреть на продукты универ-
ситета. Традиционно это образовательные программы и научно- 
исследовательские работы. Между тем государственная политика 
в инновационной и промышленной сферах предполагает, что у вузов 
появляется еще один продукт, который они должны производить —  
это объекты интеллектуальной собственности, которые целесообраз-
но вводить в экономический оборот. От вузов и научных организа-
ций этот запрос требует трансформации внутренней среды и работы 
с внешними заказчиками, —  подчеркнул Кортов.
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ГОД НАУКИ И ТЕХНОЛОГИЙ

— Такие мембраны могут приме-
няться для производства чистого 
кислорода в медицине, для дозиро-
ванной подачи кислорода в химиче-
ские реакторы парциального окисле-
ния углеводородов и для извлечения 
кислорода из газовых смесей, —  объ-
ясняет доцент кафедры физической 
и неорганической химии УрФУ Евге-
ний Киселев (на фото). —  Сфера при-
менения данных материалов не огра-
ничивается только мембранными 
технологиями. Благодаря смешанной 
кислород- ионной и электронной про-
водимости их можно использовать 
в водородной энергетике в качестве 
катодных материалов высокотемпе-
ратурных твердооксидных топлив-
ных элементов. Это источники тока, 
которые наиболее эффективно и эко-
логично преобразуют энергию хими-
ческой реакции в электрическую.

Керамические мембраны —  это 
сложные оксиды лантана, стронция, 
никеля и марганца. Основными пре-
имуществами исследуемых мембран 
являются механическая прочность 
и химическая инертность к углекис-
лому газу в сравнении с оксидными 
мембранами на основе стронция, ба-
рия, железа и кобальта. Химическое 
взаимодействие последних с угле-
кислым газом ограничивает их про-
мышленное применение. К недостат-
кам исследуемых мембран можно от-
нести относительно низкую прони-
цаемость по кислороду.
— Наше исследование нацелено 
на решение фундаментальной за-
дачи —  выяснить, какие факторы 
и в какой степени позволяют улуч-
шать функциональные свой ства изу-
чаемых материалов. Модифицирова-
ние химического состава мембраны 
путем частичного замещения нике-
ля на марганец на порядок увеличи-

ло скорость кислородного обмена по-
верхности мембраны с газовой фазой. 
Благодаря этому вкладу удельная кис-
лородопроницаемость мембраны воз-
росла более чем на один порядок, —  
говорит Киселев.

Упрощенно перенос кислорода че-
рез мембрану осуществляется в три 
стадии. Сначала молекулярный кис-
лород из газовой фазы встраивает-
ся в поверхностные слои керамиче-
ской мембраны в виде ионов кислоро-
да. Затем происходит диффузия ионов 
кислорода сквозь толщину мембран 
и, наконец, обратное преобразование 
ионов кислорода на противоположной 
поверхности мембраны с высвобожде-
нием газообразного кислорода. В за-
висимости от химического состава, 
микроструктуры поверхности мем-
браны и внешних термодинамических 
условий —  температуры и содержа-
ния кислорода в газовой фазе, скоро-
сти этих стадий могут сильно разли-
чаться. Самая медленная стадия будет 
ограничивать общий поток кислорода, 
проходящий через мембрану.
— Чтобы перенос ионов кислорода 
через мембрану проходил быстрее, 
мы можем сделать несколько улуч-
шений. Увеличение скорости поверх-
ностного обмена кислорода за счет 
добавления марганца в состав —  
только один из обнаруженных нами 
ключевых факторов, определяющих 
скорость процесса. Самый медлен-
ный процесс переноса кислорода че-
рез исследуемые мембраны —  диф-
фузию —  можно оптимизировать 
за счет уменьшения толщины мем-
браны и повышения температуры, —  
поясняет ученый.

Исследование проведено при под-
держке Министерства науки и выс-
шего образования РФ (мегагрант 
№ 075–15–2019–1924).

КАК БЫСТРЕЕ 
«ОТОБРАТЬ» КИСЛОРОД?
Химики УрФУ усовершенствовали керамические мембраны, 

которые селективно выделяют кислород из газовых 
смесей. В химический состав материала ученые добавили 

марганец, в результате чего улучшилась селективная 
проницаемость мембран по кислороду. Иными словами, 
благодаря новому химсоставу мембраны будут быстрее 

«отбирать» кислород и эффективнее доставлять его

Текст: Алина Спиридонова Фото: Анастасия Мавренкова

В ПОИСКАХ ЛЕКАРСТВА 
ОТ COVID-19

Сотрудники Института органического синтеза УрО РАН 
и Уральского федерального университета работают над созданием 
лекарств от коронавируса. Ученые подобрали более 50 образцов 

новых соединений, которые могут стать основой для будущих 
препаратов. Об этом рассказал председатель Уральского отделения 

РАН, член Наблюдательного совета УрФУ Валерий Чарушин (на фото)

Текст: Анна Маринович Фото: Юлия Самойлова

— Президент страны дал поруче-
ние нескольким министерствам обра-
тить внимание не только на вакцины, 
но и на лекарственные средства, —  
говорит Валерий Чарушин. —  Мы 
только что передали в новосибирский 
«Вектор» более 50 образцов новых 
соединений, которые рассматриваются 
нами. Ученые Института органическо-
го синтеза УрО РАН и УрФУ работают 
в рамках этого гранта вместе. Мы про-
вели компьютерное моделирование, 
виртуальный биологический скрининг 
и, опираясь на его результаты, вы-
полнили докинг этих образцов по от-
ношению к вирусной РНК-полимеразе. 
На основании этих результатов подго-
товили библиотеку соединений, кото-
рые сейчас будут тестироваться в Но-
восибирске в НПО «Вектор».

Одновременно с этим в петер-
бургском Институте ядерной фи-
зики, который входит в научно- 
исследовательский центр «Курчатов-
ский институт», проводится оценка 
и изучение механизмов действия дан-
ных соединений в отношении COVID-19.
— То есть мы не только моделиру-
ем, но и имеем возможность изучить 
взаимодействие новых органических 
веществ с биологической мишенью —  
это вирусная РНК-полимераза или про-
теаза, которые участвуют в жизнеде-
ятельности коронавируса. Эта работа 
приобретает новый размах, —  заклю-
чил Чарушин.

Есть и другое направление работы 
в рамках консорциума. Ученые, поми-
мо прочего, работают над созданием 
веществ, которые препятствуют воз-
никновению болезни Альцгеймера или 
Паркинсона. Один из последних ре-
зультатов —  получение данных по но-
вому классу веществ, блокирующих 
развитие нейродегенеративных забо-
леваний, и создание антиоксидантов, 
которые являются важными компонен-
тами в борьбе с этими болезнями.

Добавим, что исследования вы-
полняются в рамках гранта. В про-
шлом году заявка Института орга-
нического синтеза УрО РАН по раз-
витию медицинской химии получи-
ла поддержку Минобрнауки России. 
Грант в 100 млн руб. выделен кон-
сорциуму восьми институтов, со-
т руд н и к и  которы х  за н и ма ютс я 
органическим синтезом.

ВАЖНО

Напоминаем, что в медико- санитарной части УрФУ можно бесплатно 
привиться против COVID-19. Подробная информация размещена 

на сайте: urfu.ru/covid19. Именно вакцинация способствует 
формированию коллективного иммунитета к коронавирусу

СТАЛ НОМЕРОМ ОДИН
Старший научный сотрудник лаборатории эдиционной археографии 
Уральского гуманитарного института УрФУ Джеймс Мэттью Уайт 
(на фото) награжден нагрудным знаком «Молодой ученый» 
от Министерства науки и высшего образования РФ

Джеймс Мэттью Уайт приехал 
из  Великобритании и  стал пер-
вым в истории УрФУ иностранным 
гражданином, представленным 
к  награде Минобрнауки. Препода-
ватель работает в  вузе с  2016  года. 
К  его научным интересам относит-
ся история православия в  Россий-
ской империи, Русской православ-
ной церкви в Прибалтике, старооб-
рядчества в  России и  за  рубежом, 
религиозных свобод в  Российской 
империи, религиозного многообра-
зия Российской империи.

За  годы работы в  Уральском федеральном он зарекомендовал себя 
перспективным исследователем, стал активным участником сообщества 
историков; в 2020 году получил почетную грамоту УрФУ.

Добавим, что знаком «Молодой ученый» ведомство отмечает личные 
заслуги и высокие результаты в сфере научной, научно- технической и ин-
новационной деятельности, нанотехнологий, высшего образования и со-
ответствующего дополнительного профессионального образования.
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Лекции, мастер- классы, ведение блога и борьба за победу —  стартовал очный этап премии «Студент года 
УрФУ —  2021». Конкурс проводится ежегодно, члены жюри выбирают лучших в творчестве, спорте, науке, 
массмедиа и других номинациях. Самый достойный получает Гран-при. Кто станет первым среди лучших —  
узнаем в декабре. А пока мы встретились с теми, кто прошел в очный этап и начал борьбу за победу: 
Алсу Шаяхметова (ИРИТ-РтФ, номинация «Лучший в массмедиа»), Александр Шамарин (УГИ, номинация 
«Прорыв года»), Николай Микрюков (ИФКСиМП, номинация «Лучший в творчестве») и Анастасия Бондарева 
(ИФКСиМП, номинация «Волонтер года») рассказали, чего ожидают от участия в проекте

Свежие новости 
о премии, а также 
список участников 

вы можете найти 
в группе проекта 

во «Вконтакте»

Впереди еще много конкурсных событий и испытаний. 
Мы, в свою очередь, желаем ребятам удачи, а нашим 
читателям обещаем следить за событиями и держать 
в курсе последних новостей

Алсу Шаяхметова Александр Шамарин Николай Микрюков Анастасия Бондарева

— Почему вы 
участвуете 
в конкурсе 
на премию?

— Я подавала заявку на участие 
в «Студенте года» и в прошлом году, 
но дальше собеседования не прошла. 
Тогда я решила, что через год нужно будет 
обязательно попробовать снова. И хоть 
в начале осени у меня были сомнения, 
заявку все же подала. Теперь я здесь!

— Желание прорваться 
и стремление 
к саморазвитию 
и самореализации —  вот, что 
мной двигало. Я также хочу 
побороть страхи и сомнения 
в себе и своих действиях.

— Вижу, какие возможности дает участие 
в этом проекте, какой опыт, эмоции и знакомства 
я могу получить. Плюс хочу попробовать 
проявить себя в новых областях, в той 
деятельности, которой раньше не занимался.

— Хочу узнать о себе 
и своих возможностях 
больше, проверить 
себя, работая в режиме 
многозадачности.

— Чего ждете 
от конкурса: 
новые 
знакомства, 
опыт, знания?

— Больше всего я жду чего-то не столько 
от премии, сколько от самой себя. Ведь 
и знания, и опыт, и новые знакомства 
мы получим здесь, только если сами 
того захотим, если сами будем этому 
способствовать. В первую очередь, 
я ставлю перед собой цель стать более 
смелой, открытой и раскрепощенной.

— В любом проекте 
я ожидаю прокачки себя, 
хочу получить новые 
знания. А новые знакомства 
и опыт приложатся 
по мере моих усилий.

— Надеюсь получить много новой 
и интересной информации, тут же приобретая 
опыт, познакомиться с такими же активными 
ребятами, как и я. И, конечно, жду, что 
смогу реализовать свой проект.

— Для меня участие 
в премии —  это возможность 
прокачать свои скиллы, 
получить навыки социального 
проектирования, ведь 
в прошлом году я очень 
много слышала о подготовке 
проектов с нуля.

— Каковы 
ваши планы 
на итоговый 
проект, 
который 
предстоит 
защитить 
перед жюри?

— Идеей я пока что не готова 
делиться —  проработаю хорошенько 
для начала. Планирую реализовать 
задумку при любом раскладе событий.

— Естественно, 
реализовать его 
в ближайшее время.

— Так как участвую в номинации «Лучший 
в творчестве», то и проект связываю с этой 
областью. Конкретно он будет связан с танцами, так 
как уже давно этим занимаюсь и имею множество 
регалий. Хочется передать тот опыт и знания, 
которые имею сам, реализовать что-то новое 
с пользой для других людей. В голове несколько 
идей, пока не могу остановиться на конкретной.

— Идею проекта пока 
не буду раскрывать. 
Идея же родилась 
во время консультации 
проекта по модулю, 
поэтому хотелось бы, 
чтобы проект стал полезен 
в учебе и премии.

— Видишь ли ты 
себя в числе 
победителей?

— Конечно, я хочу победить и буду делать 
все, что для этого потребуется. Но немного 
переживаю, что придется совмещать 
учебу, написание ВКР, работу в союзе 
студентов и конкурс на премию. Но, как 
говорится, справимся! Думаю, я достойна 
победы. Мои соперники —  тоже, поэтому 
расслабляться нельзя. Всем удачи!

— Да, и все зависит лишь 
от меня. Мои старания, 
вложения и активность 
всегда выводили меня 
в высший рейтинг, 
и думаю, что «Студент 
года» не исключение.

— Об этом сложно судить, но победить, 
конечно, хочется. Ставлю именно такую цель.

— Не хочу пока 
об этом думать. Считаю, 
что все происходит 
не случайно, а зависит 
только от меня самой.

Беседовала Арина Федотова 
Фото из личного архива героев

«СТУДЕНТ ГОДА «УрФУ»: 
ВСТРЕЧАЙТЕ НОМИНАНТОВ

ОТ КУРСАНТА ДО ЗАВЕДУЮЩЕГО 
ЛАБОРАТОРИЯМИ
4 ноября исполнилось 90 лет бывшему заведующему учебными 
лабораториями кафедры «Радиоприемные устройства» Юрию 
Николаевичу Орешкину. Много лет он посвятил родному вузу, 
совершенствованию материально- технической базы обучения 
студентов. Рассказываем, какой путь прошел ветеран университета

Юрий Николаевич родился 4 ноя-
бря 1931 года в селе Покровка Стер-
либашевского района Башкирской 
АССР. Сразу после окончания 10-
го класса поступил в Саратовское 
танковое училище, по окончании 
которого проходил военную служ-
бу в группе советских вой ск в Гер-
мании. В 1957 году поступил в Во-
енную академию тыла и транспор-
та в Ленинграде на автотранспорт-
ный факультет. В 1962 году окончил 

его и был направлен в Свердловск 
для продолжения службы в вой-
сках противовоздушной оборо-
ны страны. Службе в Вооружен-
ных силах Юрий Николаевич отдал 
34 года. Последние пять лет в зва-
нии полковника работал в штабе 
армии ПВО.

На работу в Уральский политех-
нический институт имени С. М. Ки-
рова (ныне —  УрФУ) Юрий Нико-
лаевич поступил после увольнения 

из армии в 1984-м —на должность 
заведующего учебными лаборато-
риями кафедры «Радиоприемные 
устройства». Много времени по-
свящал укреплению материально- 
технической базы обучения студен-
тов, чтобы постоянно обновлялись 
и совершенствовались учебные 
стенды, радиотехническая аппа-
ратура. Кроме того, уделял мно-
го внимания культуре и эстети-
ке учебных лабораториий. Под его 

присмотром во всех помещениях 
кафедры систематически проводил-
ся ремонт, поддерживался порядок, 
обновлялась мебель.

Помимо этого, в вузе Юрий 
Орешкин выполнял большую обще-
ственную работу, являлся старшим 
общественным инспектором по ох-
ране труда на факультете. Юрий Ни-
колаевич умеет находить подход 
к людям, поэтому его отношения 
с коллективом всегда складывались 
отличные: он проявлял требователь-
ность к сотрудникам, умело осу-
ществлял контроль результатов их 
труда, а при необходимости оказы-
вал помощь и поддержку.
— Юрий Николаевич пользуется 
заслуженным авторитетом в кол-
лективе кафедры и факультета. Бо-
лее того, его труд отмечен прави-
тельственными наградами: 15 ме-
далями и многими поощрениями 
командования советской армии, 
ректората и деканата, —  отмечают 
в университете.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а



22 ноября 2021 года10 УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УНИКУМ

ЭКСПЕРИМЕНТ В СТИЛЕ 
СУПРЕМАТИЗМ
В нашем вузе, как известно, активно внедряют проектное обучение, 
благодаря которому студенты не только получают определенные знания, 
умения и навыки, но и пробуют себя в качестве участников слаженной 
команды и проявляют лидерские способности. Так, кафедра технологии 
художественной обработки материалов ИНМТ в минувшем учебном году 
включила в свой учебный план проектное обучение. Результатом масштабного 
эксперимента стали более 60 уникальных украшений в стиле супрематизм

Студенты второго курса разделились 
на шесть команд и в течение весенне-
го семестра под руководством кура-
торов проекта Ольги Ильвес и Елены 
Денисовой изучали работы известных 
художников- супрематистов и авангар-
дистов, разрабатывали дизайн будущих 
украшений, создавали ручные эскизы, 
проектировали в программе трехмерно-
го моделирования, строили 3D-модели 
изделий с соблюдением всех особенно-
стей ювелирного литья. В конце семе-
стра ребята показали экспертной комис-
сии визуальные концепции работ.

Следующий этап начался в рамках лет-
ней учебной практики. До получения гото-
вых изделий студентам за месяц практи-
ки необходимо было освоить технологию 
ювелирного литья и финишной обработки 

поверхности металлических изделий. Со-
гласно учебному плану, эти специальные 
дисциплины осваиваются только на чет-
вертом курсе. Поэтому у участников про-
ектного обучения возникало множество 
вопросов и спорных моментов при реше-
нии задач. Однако второкурсники успеш-
но справились со всеми технологическими 
этапами производства украшений.

Все украшения были выполнены в ла-
боратории кафедры ТХОМ, сотрудни-
ки которой оказали огромную поддерж-
ку в решении технологических задач. 
Завлабораторией Станислав Герасимов, 
ведущий инженер Алиса Овчинникова 
и учебный мастер Алексей Чуканов объ-
ясняли ребятам технологические осо-
бенности производства ювелирных изде-
лий —  это и создание модельного блока, 

и изготовление литейной формы, и воз-
можности использования ручного инстру-
мента при обработке поверхности полу-
ченных литых заготовок. Все это нужно 
знать, чтобы довести до совершенства 
каждый элемент, каждый изгиб изделия.
— Заключительным этапом стало на-
несение цветной эмали на поверхность 
обработанных литых заготовок и сбор-
ка элементов в готовое украшение, —  
отмечают на кафедре. —  В итоге все 
участники проектной деятельности по-
лучили значимый для будущих техно-

логов и дизайнеров опыт. Каж-
дый воплотил свою идею в ре-
альное художественное изде-
лие, создал серьги, колье или 
подвеску.

П о л у ч и в ш и е с я  р а б о -
ты не только восхитили пре-

подавателей и самих студентов, 
но и вдохновили на дальнейшую 

творческую работу весь коллектив ка-
федры, а главное —  студентов млад-
ших курсов. Лучшие из выполненных 

работ будут включены в музейные экс-
позиции, в т. ч. будут демонстрироваться 
на выставке работ студентов и сотрудни-
ков кафедры технологии художественной 
обработки материалов в резиденции гу-
бернатора Свердловской области.

Стоит отметить, что на оборудовании 
лаборатории кафедры литейного произ-
водства и упрочняющих технологий был 
проведен один из важнейших техноло-
гических этапов —  трехмерная печать 
моделей. Студенты и преподаватели ка-
федры ТХОМ искренне благодарят за со-
действие в проведении учебной проект-
ной практики директора ИВЦ РИЦ УрФУ 
Игоря Фурмана, завкафедрой литейного 
производства и упрочняющих технологий 
Евгения Фурмана и учебного мастера ка-
федры литейного производства и упроч-
няющих технологий Михаила Плотникова.

КАЛЬКУТТА —  ЕКАТЕРИНБУРГ: 
МАРШРУТ ПОСТРОЕН
На одном из занятий по моей дисциплине «Кросс-культурный менеджмент» я обратилась 
к студентам с традиционной просьбой —  рассказать об опыте общения с представителями 
других культур. И с радостью узнала: оказывается, у нас в потоке есть студент- иностранец. 
Ашиш Гупта приехал в Екатеринбург из жаркой Калькутты (Индия) в 2018 году. Сейчас 
он учится в ИнЭУ по программе бакалавриата «Международное управление, бизнес 
и экономика». Он прекрасно говорит по-русски, хотя до приезда в Россию не изучал язык 
Толстого, приступив к его освоению только на подготовительном отделении УрФУ

Текст: Елизавета Голоусова 
Фото из личного архива героя

— Конечно, понача-
лу было сложно привы-
кнуть к вашему суровому 
климату. Что для ураль-
ца тепло, для меня —  
прохладно. Но  все-таки 
два года жизни в вашем 
регионе сделали свое 
дело, —  рассказывает Ашиш.

Он и на сноуборде ка-
тался, и в снежки научился 
играть. А еще побывал в Ом-
ске, Уфе, Казани, а также по-
сетил национальный парк 
Таганай на Южном Урале.
— Мне очень нравится ваша 
природа. Еще мне показа-
лось, что уральцы очень от-
крытые и гостеприимные, —  
говорит Ашиш. —  Я рад, 
что выбрал Екатеринбург 

и Уральский федеральный 
университет, а, например, 
не Москву. Конечно, у жиз-
ни в столице есть свои плю-
сы. Но в то же время это со-
вершенно иной ритм, под-
разумевающий определен-
ную манеру выстраивания 
отношений, коммуникации 
между людьми. Например, 
в Москве большая индий-
ская диаспора —  около 500–
600 человек. Здесь она тоже 
есть, но гораздо меньше. 
Зато мы ближе знакомы, вся-
чески помогаем друг другу 
и поддерживаем.

На семейном совете
Система образования в Ин-
дии чем-то похожа на рос-
сийскую. Например, снача-
ла необходимо завершить 
обучение в средней школе 
(12 лет). Затем следует посту-
пление в университет или 
колледж. Шансы поступить 
в престижный вуз есть у тех 
ребят, которые получили 
высокие баллы за итоговый 
экзамен в школе. Затем ин-
дийские студенты учатся три 
года по программе бакалав-
риата, после чего можно по-
ступить в магистратуру. Лю-
бопытно, что в Индии в не-
которых семьях принято ру-
ководствоваться традицион-
ным подходом к выбору ка-
рьеры для сына или дочери. 
Так, для молодого человека 
предпочтительнее профес-

сия инженера или ИТ-специ-
алиста, для девушки —  вра-
ча или юриста. Конечно, все 
зависит от конкретной се-
мьи. Например, в последнее 
время стало принято обсуж-
дать будущую карьеру детей 
на семейном совете, учиты-
вать мнения как старших, 
так и молодых.

«Намасте, дорогие 
друзья»
Именно такими словами 
принято встречать друзей 
в Индии («намасте» —  ин-
дийское и непальское при-
ветствие, которое в перево-
де с хинди изначает «поклон 
тебе»).
— В самой фразе глубокий 
смысл, —  поясняет Ашиш. —  
Мы считаем, что каждый че-
ловек приходит в этот мир 
неслучайно, он есть часть 
мироздания, и потому до-
стоин почитания и уваже-
ния. Говоря «намасте», мы 
кланяемся, соединяя ла-
дони —  так мы избавля-
емся от негативного влия-
ния внешней среды. Вооб-
ще в Индии принято тре-
петно относиться к своему 
здоровью, причем не толь-
ко физическому, но и ду-
ховному. Именно поэтому 
у нас настолько популярны 
различные медитативные 
практики. Медитация по-
могает избавиться от нега-
тивной энергии, запустить 
в организме процесс об-
новления и оздоровления. 
Кстати, до приезда в Рос-
сию я и представить не мог, 
что люди здесь проявляют 
активный интерес к индий-
скому искусству медитации, 
у вас даже есть свои экспер-
ты в этих вопросах, имеются 
специальные телевизионные 
программы на эту тему.

Рис в соусе карри
Невозможно говорить 
об индийском культуре 

и не затронуть тему гастро-
номических изысков. Мне 
сразу же приходит на ум 
сцена из легендарного филь-
ма «Принцесса специй» —  
о девушке, торговавшей 
пряностями.
— Индийская кухня специ-
фическая, —  объясняет сту-
дент. —  Мы очень любим 
различные приправы и пря-
ности. А какой аромат ца-
рит на индийском базаре! 
Наиболее популярная смесь 
индийских специй называ-
ется гарам масала (в перево-
де «горячая смесь». —  Прим. 
ред.).

Традиционно в нее вхо-
дят черный и белый перец, 
гвоздика, мускатный орех, 
корица, кардамон и кори-
андр. К слову сказать, Ашиш 
обожает готовить.
— Правда, в нашей культу-
ре не принято, чтобы муж-
чина готовил. Ожидается, 
что он возьмет на себя за-
боту по обеспечению семьи, 
а женщина будет следить 
за порядком в доме и гото-
вить еду. Но я вот уже ко-
торый год работаю в одном 
местном ресторане админи-
стратором и с удовольстви-
ем готовлю. Мое коронное 
блюдо —  рис в соусе кар-
ри. Что касается блюд рус-
ской кухни, то мне нравится 
борщ, а еще я люблю веге-
тарианскую версию салата 
«селедка под шубой» (гото-
вится с водорослями, бакла-
жанами и сыром тофу).

На вопрос о том, чего 
больше всего ему не хватает 
в России, Ашиш отвечает:
— Конечно, я очень ску-
чаю по своей семье, по моим 
родным. В то же время я по-
нимаю, что в данный мо-
мент мне выпал уникаль-
ный шанс —  проникнуть 
в культуру России, учиться 
здесь. И я надеюсь, что этот 
опыт мне обязательно при-
годится в будущем.
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— Приведите пример нестан-
дартной задачи, которую вам при-
ходилось решать.
— Я застал тот период, когда студен-
тов призывного возраста, обучающихся 
на дневной форме, забирали в армию. 
Это был небольшой промежуток вре-
мени —  всего два-три года. Я тогда 
работал заместителем декана биологи-
ческого факультета, и тоже недолго —  
всего три-четыре года. Тогда в России 
был объявлен дополнительный призыв, 
и молодые люди воспринимали эту ситу-
ацию очень негативно, но подчиняться 
они были, безусловно, обязаны. Когда 
они возвращались после армии на уче-
бу, у них сильно менялось отношение 
к жизни и ее общее восприятие. Некото-
рые отпускали шутки в мою сторону, так 
как я был молодым преподавателем, 
или неоднозначно на меня реагировали. 
Тем не менее мне удавалось находить 
с ними общий язык и менять их мнение. 
Сейчас я вспоминаю этот опыт с улыб-
кой, хотя тогда мне приходилось непро-
сто от такого отношения студентов.

— Что вы еще не сделали, но не-
пременно хотели бы?
— Воспитать больше интересных 
студентов.

— Современный студент —  он 
какой?
— Сложный, противоречивый, любит 
получать и использовать очень разноо-
бразную информацию, но я уверен, что 
он всегда остается добрым.

— Ваш девиз?
— Вперед, только вперед!

МИНУТА 
НА РАЗМЫШЛЕНИЕ

УНИКУМ

Беседовала Полина Хисматулина (УГИ-393304) 
Фото из личного архива героя

— Еще в 1975 году я пришел перво-
курсником на биологический фа-
культет УрГУ (ныне УрФУ), и с тех 
пор уже 46 лет «не выхожу» из уни-
верситета, —  начал беседу Алексей 
Владимирович. —  Факультет я окон-
чил с отличием, поэтому мне пред-
ложили продолжить академиче-
скую карьеру в аспирантуре. Таким 
образом, мое высшее образование 
длилось восемь лет. По первому ди-
плому я биолог, преподаватель био-
логии и химии со специализацией 
«Ботаника».

Получив образование, начинал 
исследовательскую карьеру в бо-
таническом саду УрГУ, на кафедре 
ботаники работал сначала асси-
стентом, потом старшим препо-
давателем, затем стал доцентом. 
Моим направлением исследований 
были газонные травы, биологиче-
ские основы их селекции и семено-
водства, формирования травостоя. 
В 1988 году защитил кандидатскую 
диссертацию в специализированном 
совете при биологическом факуль-
тете МГУ, а после получил звание 
доцента.

В 2003 году я ушел с биофака 
на факультет психологии, потому 
что решил поменять направление 
научной деятельности. Меня увлек 
вопрос, который затрагивает всю 
систему образования: тестирова-
ние и создание методики разработ-
ки тестов для проверки знаний. Это 
специ фическая наука. Например, пе-
дагогические тесты принципиально 
отличаются от психологических тем, 
что в первых должен быть правиль-
ный ответ, в то время как в психоло-
гии правильных или неправильных 
ответов нет —  каждый дает тести-
руемому значимую характеристику. 
Тем не менее у всех тестов есть об-
щая научная база, которую интерес-
но исследовать.

Мне посчастливилось несколь-
ко раз съездить в Москву на повы-
шение квалификации, а после —  по-
лучить второе высшее образование: 
тестолог, специалист в области пе-
дагогических измерений. Это ред-
кая специальность, так как она за-
рождалась параллельно с введением 
Единого государственного экзамена. 
Тогда в Минобрнауки только преду-
гадывали масштаб процедуры и то, 
как она отразится на системе обра-
зования. Для этого были созданы 
региональные центры тестирова-
ния для обработки результатов ЕГЭ, 
подготовки учителей. Это была ги-
гантская работа, которая требова-
ла соответствующих специалистов. 

Тогда и появилась возможность по-
лучить высшее образование по дан-
ному направлению, но вскоре воз-
обладала иная точка зрения —  что 
готовить отдельных профессиона-
лов затратно. Поэтому приняли ре-
шение только переквалифицировать 
специалистов в области физики, 
химии, филологии, истории, фило-
софии и других научных областей 
по направлению тестологии, а от-
дельное высшее образование пре-
кратило существование. И все же 
диплом получить я успел.

Таких дипломов в Свердловской 
области всего два, поэтому я и моя 
коллега, с которой мы плодотворно 
сотрудничаем, занимались подго-
товкой краткосрочного повышения 
квалификации учителей при Инсти-
туте повышения квалификации при 
Министерстве образования Сверд-
ловской области. Сейчас благодаря 
этому опыту я преподаю на факуль-
тете психологии.

— Что для вас важно в работе 
в университете?
— Для меня очень важно обще-
ние —  не только со студентами, 
но и с коллективом. Например, еще 
в институтские времена я был чле-
ном профсоюзной, комсомольской 
организации и Коммунистической 
партии Советского Союза. Когда-то 
даже был период, когда пришлось 
стесняться партийного прошлого, 
так как до сих пор в нашем обществе 
неоднозначное восприятие истории. 
После, когда КПСС не стало, я уже 
не вступал в партии. Однако обще-
ственную работу люблю и не чура-
юсь ее.

В окружающем мире много по-
тенциально конфликтных отноше-
ний, скажем, между работодателем 
и работником, преподавателем и сту-
дентом и т. д. Общественные орга-
низации могут оказаться буфером 
между сторонами, помочь избежать 
конфликта или сгладить его. Для 
меня как представителя такой орга-
низации важно не занять какую-то 
сторону, а обеспечить диалог между 
ними. Когда мы идем на диалог, это 
означает, что обе стороны готовы ус-
лышать друг друга и договориться. 
В се-таки не зря говорят, что в диало-
ге рождается истина.

— Как у вас складываются отно-
шения со студентами?
— Конечно, на этот вопрос лучше 
ответят они сами. Хотя я интересу-
юсь и стараюсь получить обратную 
связь, так как работаю среди психо-
логов. Но я почти уверен, что ребя-
та меня воспринимают позитивно. 
Это не значит, что у меня не бывает 
конфликтных ситуаций, но это нор-
мально в любом жизненном про-
цессе, особенно в активном. Для 
меня важно направлять их, в чем-то 
даже руководить ими, хоть иногда 
и в такой работе можно столкнуть-
ся с противоположными точками 
зрения.

— Какое достижение в карьере вы 
считаете главным?
— Защиту кандидатской диссер-
тации. Потому что мне пришлось 
защищать ее дважды: сначала 
в 1984 году, а второй раз —  в 1988-м. 
Моя первая защита после дополни-
тельной проверки, которая всегда 
проводилась в те годы, получила от-
рицательную рецензию, и комиссия, 
на которую я был приглашен вме-
сте с ученым секретарем, сочла воз-
можным отклонить диссертацию. 
У меня было право после первой за-
щиты внести исправления в работу 
и подать ее заново, но без повторно-
го выступления на заседании специ-
ализированного совета, так как она 

была просто недооформлена по тре-
бованиям ВАК. Однако я столкнулся 
и с бюрократическими сложностя-
ми, и с общими для всех обстоятель-
ствами —  это было сложное время. 
У меня была на тот момент молодая 
семья, совсем маленький ребенок, 
в стране были финансовые пробле-
мы, поэтому пришлось много рабо-
тать. Спустя четыре года мне все же 
удалось написать вторую кандидат-
скую, правда, на смежную с первой 
тему. Даже сейчас в Российской го-
сударственной библиотеке в Москве 
хранятся обе мои диссертации: одна 
защищенная, вторая —  неутверж-
денная. Преодоление такой слож-
ной жизненной ситуации, я счи-
таю своим главным формальным 
достижением.

А неформальным достижением 
считаю признание и уважение сво-
их коллег и студентов. Это, пожа-
луй, даже ценнее на моем жизнен-
ном пути, чем  какие-либо акаде-
мические заслуги. Мне было очень 
приятно оказаться на «Доске поче-
та», так как это позитивная оцен-
ка моего вклада как научного, так 
и преподавательского.

— А какие у вас есть хобби?
— Во-первых, я с юных лет очень 
люблю кататься на лыжах. Во-вто-
рых, собираю грибы. В окрестностях 
Екатеринбурга есть свои грибные 
места. Это лето было сухое и жар-
кое, поэтому сезон 2021 года не смог 
меня порадовать. Мне, как челове-
ку с образованием биолога, интерес-
но искать поляны, на которых мож-
но найти прекрасные белые грибы, 
березы с россыпью опят. Отличное 
времяпрепровождение на воздухе!

— Что любите делать в свободное 
от работы время?
— Вот на днях я скачал себе TikTok. 
Мне нравится там смотреть как 
смешные ролики, так и лиричные. 
Бесспорно, люблю читать. К боль-
шому сожалению, сейчас я не могу 
уделить чтению столько времени, 
сколько бы хотел: у меня не очень 
хорошее зрение, и мне приходится 
беречь его для профессиональной 
деятельности.

Иногда в беседе с преподавателями открываются такие 
неожиданные грани характера или истории, что разговор 
может продолжаться часами. Таким героем оказался 
и Алексей Мальцев, канд. биол. наук, доцент, преподаватель 
кафедры общей и социальной психологии. В рамках 
рубрики «Доска почета УрФУ» мы поговорили с Алексеем 

Владимировичем о смене академического направления, 
отношениях со студентами и увлекательных хобби

Алексей Мальцев: 
«ДЛЯ МЕНЯ ВАЖНО ОБЕСПЕЧИТЬ 

ДИАЛОГ МЕЖДУ СТОРОНАМИ»
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Федор Достоевский —  
классик, гений, пророк

11 ноября исполнилось 200 лет со дня рождения 
выдающегося писателя, философа, «исследователя 

человеческой души» Федора Михайловича Достоевского. 
По данным ЮНЕСКО, Достоевский сегодня —  один 

из самых цитируемых и переводимых русских авторов 
в мире. Интерес к его творчеству не ослабевает, 

художественное наследие писателя продолжает активно 
изучаться филологами, философами, религиоведами

В Гуманитарном информационном центре 
открылась книжная выставка «Мир Досто-
евского», приуроченная к юбилею писате-
ля. На ней представлены издания из фон-
да ЗНБ: работы достоевсковедов, в т. ч. 
преподавателей УрФУ, а также художе-
ственные произведения писателя на ино-
странных языках (например, The Brothers 
Karamazov и Crime and punishmen на ан-
глийском языке, L’Idiot —  на француз-
ском). Особое внимание обращают на себя «Словарь языка Досто-
евского. Идиоглоссарий», трехтомник «Летопись жизни и творче-
ства Ф. М. Достоевского», исторический путеводитель «Петербург 
Достоевского» Льва Лурье.

В печатном фонде библиотеки свыше 400 книг Достоевского 
(собрания сочинений, отдельные произведения, дневники и пись-
ма), а также более 200 книг о его творчестве. Кроме того, про-
изведения классика и исследования его литературного наследия 
представлены в электронной подписке УрФУ:
• в ЭБС «Университетская библиотека online»: более 70 электрон-

ных версий книг писателя, 30 аудиокниг (в исполнении профес-
сиональных чтецов и известных артистов, свыше 100 исследо-
ваний творчества;

• в подписных БД (русскоязычных и зарубежных): eLibrary, East 
View, SAGE, SpringerLink, JSTOR, Cambridge University Press, 
Oxford University Press, ProQuest Digital Dissertations and Theses 
Global, Taylor & Francis и др.

Большой вклад в развитие достоевсковедения вносят специали-
сты вуза. Познакомиться с монографиями, учебными пособиями, 
научными статьями, сборниками, диссертациями, защищенными 
в УрФУ, можно в свободном доступе в «Электронном научном ар-
хиве УрФУ» (elar.urfu.ru).

Татьяна Аболина, зав. сектором ЗНБ
Эмма Большакова, главный библиограф ЗНБ

В физико- технологическом  
институте

Профессора  кафе д ры и н новат и -
ки и интеллектуальной собственности 
(0,125 ставки).
Доцента кафедры инноватики и интел-
лектуальной собственности (1,0 ставки).
Конкурс объявляется на срок до пяти 
лет.
Доцентов кафедры инноватики и интел-
лектуальной собственности (1,0 ставки; 
0,875 ставки; 0,5 ставки; 0,5 ставки; 
0,25 ставки; 0,125 ставки).
Старших преподавателей кафедры ин-
новатики и интеллектуальной собствен-
ности (1,0 ставки; 0,5 ставки; 0,25 став-
ки; 0,25 ставки;0,25 ставки; 0,25 ставки; 
0,125 ставки;0,125 ставки; 0,125 ставки; 
0,125 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании учено-
го совета ФТИ 13.04.2022.
Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, ул. Мира, 19, управление персо-
нала, каб. И-222; тел.: (343) 375–97–68. 
Ответственный за прием документов —  
Любовь Владимировна Ефимовых, зам. 
начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 27.01.2020 по 26.02.2022.

В химико- технологическом  
институте

Профессора кафедры технологии элек-
трохимических производств (1,0 ставки).
Доцентов кафедры технологии элек-
трохимических производств (0,5 ставки; 
0,5 ставки; 0,125 ставки).
Старших преподавателей кафедры тех-
нологии электрохимических производств 
(1,0 ставки; 0,5 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании ученого 
совета ХТИ 13.04.2022.

Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, ул. Мира, 19, управление персо-
нала, каб. И-222; тел.: (343) 375–97–68. 
Ответственный за прием документов —  
Любовь Владимировна Ефимовых, зам. 
начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 27.01.2020 по 26.02.2022.

В Уральском энергетическом  
институте

Профессоров кафедры автоматизирован-
ных электрических систем (0,875 ставки; 
0,5 ставки).
Доцентов кафедр автоматизирован-
ных электрических систем (1,0 став-
ки; 1,0 ставки; 0,75 ставки; 0,75 став-
ки; 0,75 ставки; 0,5 ставки; 0,5 ставки; 
0,375 ставки; 0,375 ставки; 0,25 став-
ки; 0,25 ставки; 0,125 ставки); тепло-
вых электрических станций (0,25 ставки; 
0,25 ставки).
Старших преподавателей кафедр ав-
томатизированных электрических си-
стем (1,0 ставки; 1,0 ставки; 0,5 ставки; 
0,375 ставки;0,375 ставки; 0,375 став-
ки;0,375 ставки); тепловых электриче-
ских станций (0,875 ставки; 0,875 ставки; 
0,625 ставки; 0,625 ставки; 0,375 ставки; 
0,375 ставки; 0,25 ставки;0,25 ставки; 
0,25 ставки; 0,25 ставки; 0,25 ставки; 
0,25 ставки; 0,125 ставки; 0,125 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании ученого 
совета УралЭНИН 13.04.2022.
Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, ул. Мира, 19, управление пер-
сонала, каб. И-222; тел.: (343) 375–97–
68. Ответственный за прием докумен-
тов —  Любовь Владимировна Ефимовых, 
зам. начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 27.01.2020 по 26.02.2022.

В институте новых материалов 
и технологий

Профессоров кафедр металлургии же-
леза и сплавов (0,625 ставки; 0,125 став-
ки); технологии сварочного производства 
(0,25 ставки); химической технологии ке-
рамики и огнеупоров (0,5 ставки).
Доцентов кафедр металлургии желе-
за и сплавов (1,0 ставки; 1,0 ставки; 
0,5 ставки;0,5 ставки; 0,5 ставки); ме-
трологии, стандартизации и сертифика-
ции (1,0 ставки; 0,125 ставки); техноло-
гии сварочного производства (1,0 став-
ки;1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 ставки; 
1,0 ставки; 0,375 ставки; 0,25 ставки); 
химической технологии керамики и огнеу-
поров (1,0 ставки; 0,25 ставки).
Старших преподавателей кафедр ме-
трологии, стандартизации и сертифика-
ции (0,5 ставки; 0,375 ставки); техноло-
гии художественной обработки металлов 
(0,75 ставки; 0,5 ставки; 0,375 ставки); 
химической технологии керамики и огнеу-
поров (0,875 ставки).
Ассистентов кафедры технологии сва-
рочного производства (0,25 ставки; 
0,25 ставки; 0,25 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании ученого 
совета ИНМТ 13.04.2022.
Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, ул. Мира, 19, управление пер-
сонала, каб. И-222; тел.: (343) 375–97–
68. Ответственный за прием докумен-
тов —  Любовь Владимировна Ефимовых, 
зам. начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 27.01.2020 по 26.02.2022.

В Уральском гуманитарном  
институте

Профессоров кафедр общей и социаль-
ной психологии (0,5 ставки); управле-
ние персоналом и психологии (1,0 став-

ки); русского языка, общего языкозна-
ния и речевой коммуникации (1,0 ставки; 
0,875 ставки; 0,875 ставки; 0,75 ставки; 
0,5 ставки); русской и зарубежной лите-
ратуры (1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки;0,75 ставки; 0,75 ставки; 0,5 ставки; 
0,25 ставки; 0,25 ставки; 0,25 ставки); 
фундаментальной и прикладной лингви-
стики и текстоведения (1,0 ставки).
Доцентов кафедр педагогики и психоло-
гии образования (1,0 ставки; 1,0 ставки; 
0,75 ставки; 0,625 ставки); общей и соци-
альной психологии (1,0 ставки;1,0 став-
ки; 1,0 ставки;1,0 ставки; 1,0 ставки; 
0,875 ставки; 0,5 ставки;0,5 ставки); 
«Клиническая психология и психофизио-
логия» (0,75 ставки; 0,5 ставки; 0,25 став-
ки); управление персоналом и психо-
логии (1,0 ставки;1,0 ставки; 1,0 став-
ки;1,0 ставки; 0,5 ставки); русского 
языка, общего языкознания и речевой 
коммуникации (0,75 ставки; 0,5 ставки; 
0,375 ставки); русской и зарубежной ли-
тературы (1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 0,5 ставки; 0,375 ставки; 0,25 ставки; 
0,25 ставки;0,125 ставки; 0,125 ставки); 
русского языка для иностранных учащих-
ся (1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 ставки; 
1,0 ставки;0,5 ставки); фундаментальной 
и прикладной лингвистики и текстоведе-
ния (1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 ставки); 
германской филологии (0,5 ставки).
Старших преподавателей кафедр об-
щей и социальной психологии (0,125 став-
ки; 0,125 ставки); «Клиническая психо-
логия и психофизиология» (0,875 став-
ки; 0,5 ставки; 0,25 ставки; 0,25 ставки; 
0,125 ставки); управление персоналом 
и психологии (1,0 ставки; 0,25 став-
ки); русской и зарубежной литературы 
(0,5 ставки; 0,125 ставки; 0,125 став-
ки); русского языка для иностранных уча-
щихся (0,5 ставки); германской филоло-
гии (1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 ставки; 
1,0 ставки; 1,0 ставки;0,5 ставки); базо-

вая кафедра УрФУ «Коррекционная педа-
гогика и психология» (0,125 ставки).
Преподавателя кафедры русского языка, 
общего языкознания и речевой коммуни-
кации (0,125 ставки).
Ассистентов кафедр русского язы-
ка для иностранных учащихся (1,0 став-
ки); германской филологии (0,5 ставки; 
0,5 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании ученого 
совета УГИ 09.04.2022.
Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, пр. Ленина, 51, управление пер-
сонала, каб. 131; тел.: (343) 389–93–04. 
Ответственный за прием документов —  
Анна Владимировна Шайнова, вед. специ-
алист по персоналу отдела по работе 
с персоналом.

Срок подачи документов —   
с 27.01.2020 по 26.02.2022.

Выборы на замещение должностей за-
ведующих кафедрами: педагогики 
и психологии образования УГИ (1,0 став-
ки); общей и социальной психологии УГИ 
(0,125 ставки); базовая кафедра УрФУ 
«Коррекционная педагогика и психоло-
гия» УГИ (0,25 ставки); русского языка, 
общего языкознания и речевой комму-
никации УГИ (0,75 ставки); русской и за-
рубежной литературы УГИ (1,0 ставки); 
русского языка для иностранных учащихся 
УГИ (1,0 ставки); фундаментальной и при-
кладной лингвистики и текстоведения УГИ 
(1,0 ставки); германской филологии УГИ 
(1,0 ставки).
Выборы объявляются на срок до двух лет.
Выборы проводятся на заседании ученого 
совета УрФУ 27.04.2022.
Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, пр. Ленина, 51, управление пер-
сонала, каб. 131; тел.: (343) 389–93–
04. Ответственный за прием докумен-
тов —  Анна Владимировна Шайнова, вед. 

специалист по персоналу отдела по рабо-
те с персоналом.

Срок подачи документов —   
с 27.01.2020 по 26.02.2022.

Выборы на замещение должностей за-
ведующих кафедрами: инноватики 
и интеллектуальной собственности ФТИ 
(0,5 ставки); физической и коллоидной хи-
мии ХТИ (0,875 ставки).
Выборы объявляются на срок до пяти лет.

Выборы на замещение должностей за-
ведующих кафедрами: автоматизи-
рованных электрических систем УралЭ-
НИН (1,0 ставки); базовая кафедра «Ав-
томатизация и роботизация сварочного 
производства» ИНМТ (0,125 ставки); ме-
таллургических и роторных машин ИНМТ 
(1,0 ставки).
Выборы объявляются на срок до двух лет.
Выборы проводятся на заседании ученого 
совета УрФУ 27.04.2022.
Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, ул. Мира, 19, управление пер-
сонала, каб. И-222; тел.: (343) 375–97–
68. Ответственный за прием докумен-
тов —  Любовь Владимировна Ефимовых, 
зам. начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 27.01.2020 по 26.02.2022.

С перечнем необходимых документов для 
участия в конкурсе (выборах), требовани-
ями к претендентам, порядком и условия-
ми проведения конкурса, Административ-
ным регламентом МВД и Разъяснениями 
по вопросу предоставления справки об от-
сутствии судимости можно познакомить-
ся на сайте управления персонала УрФУ 
hr.urfu.ru в разделе «Конкурс на замещение 
должностей», подразделе «Профессорско- 
преподавательский состав».

Управление персонала

ЕСТЬ РАБОТА! УрФУ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ ПРОФЕССОРСКО- ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО СОСТАВА

В АНТАРКТИДУ —  
ЗА ФРАГМЕНТАМИ 
МЕТЕОРИТОВ
Утром 15 ноября участники поискового отряда метеоритной экспедиции 
Уральского федерального университета начали работу в районе 
горного массива Вольтат, где ранее установили лагерь. Исследователи 
работают в рамках 67-й Российской антарктической экспедиции

— От станции Новолазарев-
ская авиатранспортом мы 
добрались до массива Воль-
тат, где вблизи участков голу-
бого льда установили авто-
номный лагерь. Отряд при-
ступил к работе —  предстоит 
обнаружить зону накопления 
и начать поиск фрагментов 
метеоритов, —  рассказал ру-
ководитель отряда, научный 
сотрудник УрФУ Александр 
Пастухович.

В составе отряда —  шесть 
исследователей, трое из ко-
торых представляют УрФУ 

и участвуют в антарктиче-
ской экспедиции во вто-
рой раз. Напомним, первую 
в современной российской 
истории антарктическую 
метеоритную экспедицию 
университет организовал 
в 2015 году.
— Погода на материке хоро-
шая, сравнима с теплым ве-
сенним днем. Рассматриваем 
уже знакомые места! Искать 
фрагменты метеоритов бу-
дем визуально. Оптималь-
ные участки для этого были 
определены ранее по спутни-

ковым снимкам, —  написал 
в соцсетях участник отряда 
Руслан Колунин.

К слову, первый обра-
зец уже удалось обнару-
жить —  так называемый 
метеорит- хондрит.

Работа поискового отряда 
метеоритной экспедиции, ор-
ганизованной Арктическим 
и антарктическим научно- 
исследовательским институ-
том, продлится до 25 ноября.   
Отметим, что в ее финан-
сировании принял участие 
и наш вуз.

Подробнее об экспедиции 
читайте здесь:
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